

pector general de caballería, girará en Noviembre una visita de inspección á todos los regimientos del arma, y despues irá á Berlín á continuar el estudio de la organización de la caballería alemana.

—El ministerio de Obras públicas ha informado á la Cámara de Comercio de Turin de que Italia no se comprometerá á colaborar al túnel del Simplon, hasta despues de que haya pesado, las razones que alegan los partidarios del túnel del San Bernardo.

—Telegrafian de Génova el 24, que por espacio de dos dias habia descargado una tempestad de nieve con viento huracanado. La tormenta ha causado numerosas víctimas. En el monte Mezzo han perecido un hombre y una mujer; en el monte Dego, cinco mujeres y un hombre que volvia de la feria de Ottone; en el monte Segarino, ocho personas. Los carabineros habian pasado todo un dia por los montes buscando á los desgraciados enterrados bajo la nieve. Cuando el sargento que los mandaba volvió al cuartel, se enteró de las desgracias ocurridas en el monte Dego, y volvió á salir en seguida, sin que haya vuelto.

—El Sr. Crispi, acompañado de todos los ministros, excepto el de la Guerra, llegó anteayer á Turin, siendo recibido con gran entusiasmo.

Inglaterra.

El Sr. Gladstone ha tenido que guardar cama, por efecto de un fuerte catarro y del cansancio que le ha producido su última campaña oratoria. A la fecha de las últimas noticias, el ilustre enfermo se sentia algo mejor.

—El meeting celebrado el domingo por los obreros de Londres terminó con mucho entusiasmo. Los últimos oradores se expresaron con gran violencia. La multitud se reunió en torno de la estatua de Nelson, adoptando algunos acuerdos entre aclamaciones frenéticas y silbando á la policía. Terminado que fué el meeting, se produjeron algunos choques con los curiosos estacionados en la plaza, originándose riñas en varios puntos. Un grupo de algunos agentes de policía, aislado en el centro de la multitud, sostuvo encarnizada lucha. Solo se veia los palos que cruzaban el aire. Los manifestantes llegaban al número de 25.000.

—Las autoridades de Wodford (Irlanda) prohibieron el sábado un meeting nacionalista anunciado para el domingo; pero los organizadores de la reunion prescindieron de la orden. Un grupo de manifestantes, á cuya cabeza iban el señor Blunt, su esposa y varios diputados ingleses, intentó celebrar el meeting. Con tal motivo se produjo una colision. El Sr. Blunt fué detenido, y la multitud dispersada despues de grandes esfuerzos. Lady Ana Blunt acompañó á su marido á la cárcel. En una de las cargas ordenadas á la policía, un constable tiró su rompecabezas, negándose á obedecer. Fué arrestado al punto.

—Parece seguro que lord Lyons, embajador de Inglaterra en Paris, dimite su cargo, fundándose en que tiene necesidad de descanso. Se ha hablado de varias personas para sustituirle, entre ellas de lord Lytton y de sir Edward Malet. Pero todavia no se ha tomado acuerdo sobre el particular.

Francia.

Parece que algunos estancos estaban desempeñados por extranjeros. Con tal motivo se ha dictado una orden previniendo que, á partir del 1.º de Enero, los estancos en propiedad no confien el despacho más que á personas de nacionalidad francesa.

—Ha corrido en Paris el rumor de que el general Andlau, que se hallaba en Londres, pensaba presentarse ayer en el Senado. Estaban dadas las órdenes para que fuese preso inmediatamente.

—Le Pays anuncia que el Sr. Cunéo de Ornano llevaría ayer á la tribuna de la Cámara la cuestion Wilson-Caffarell-Andlau.

—Segun Le Temps, á consecuencia de las pruebas hechas por los nuevos torpederos construidos por la casa inglesa Thornycroft para el Gobierno español (el Ariete y el Rayo), pruebas que han causado sensacion en el mundo marítimo por los resultados de velocidad obtenidos, el ministro de Marina francés ha encargado un torpedo igual á Inglaterra, por el precio de 400.000 francos. Ha habido que encargar el torpedo, porque el constructor se negó á vender una caldera.

LO DE MARRUECOS.

Aunque el sultan ya está bueno, no por eso

deja de hablarse de estos asuntos, y varios periódicos extranjeros persisten en anunciar la próxima reunion de una conferencia internacional para examinar la situacion de Marruecos.

Le Temps cree que esos periódicos padecen una confusion. Hace mucho tiempo, dice el diario parisien, el emperador de Marruecos se quejó de que aumentaba incesantemente el número de personas que se decian protegidas por tal ó cual potencia. El Gobierno español pensó hace ya meses en determinar más exactamente, por medio de una reunion de delegados de las potencias, la situacion de las personas que podian considerarse como protegidas. Las potencias recibieron bastante bien la proposicion. Pero despues de los últimos sucesos de Marruecos las negociaciones quedaron interrumpidas, y no se ha hecho por España ninguna otra proposicion para celebrar una conferencia internacional respecto de Marruecos.

¡POBRE ESPAÑA!

Dal largo y un tantico difuso discurso pronunciado por el Sr. Cánovas del Castillo, debemos recoger muy pocas, contadas palabras. El jefe del partido conservador, al pretender demostrar la virtualidad de la monarquía, ha dicho de estas provincias vascas que son *excepcionalmente prósperas, que no están sobrecargadas ni extenuadas por la tributacion.* ¿Por qué ha dicho esto el Sr. Cánovas? Para deducir que el aplauso con que, en su sentir, ha sido recibida la reina en estas provincias, lo habria recibido, por ser tal el creciente y merecido prestigio que alcanza la augusta persona que hoy está al frente del Estado, aun cuando se la hubiera llevado á los senos áridos, desolados y pobrísimos de las Castillas ó de Aragón. ¡Dios nos tenga de su mano!

Por de pronto, el Sr. Cánovas, de cuyos labios oíamos, hace pocos meses, que él no descende á la política menuda, que él se inspira en la alta, en la seria política de los principios, ha caido esta vez en la pequeñez de guiarse por los informes de los gacettilleros, de esos pobres periodistas á quienes con tanto desprecio mira desde su altura de grande hombre. El Sr. Cánovas, estadista eminente, creador de una obra política, siquiera nefasta, ha incurrido en el mismo error de los pobres folioculicos que tomaron la percalina y los cohetes de San Sebastian y de Bilbao, de Bilbao principalmente, como reflejo fiel de la exuberante riqueza y del plácido contento de estas tierras.

Ni esto solamente. El Sr. Cánovas ha olvidado, no embargante sus deberes de estadista, que estas provincias, á su decir no sobrecargadas ni extenuadas por la tributacion, pagan, no más ni menos, pero sí tanto, y en igual medida, que las demás provincias de España. El Sr. Cánovas ha juzgado, como los humildes mortales que se pagan de exterioridades, que estas tierras vascogadas son excepcionalmente prósperas, midiéndolas por lo que representa San Sebastian, vestido con todas las gallardías externas del espíritu moderno, ó por lo que representa Bilbao, rico, riquísimo si se quiere, por la casualidad de poseer valiosas minas de hierro casi al borde del mar. Pero ni Bilbao ni San Sebastian son toda la tierra euskara, castigada, como las demás tierras españolas, por grandes desgracias y por duras miserias.

En la baja Guipúzcoa, esto es, de Tolosa hasta el mar, la manzana es la principal cosecha de su suelo, y hace tres años que los manzanales apenas rinden lo bastante á cubrir los gastos del cultivo. En toda Guipúzcoa, en la alta principalmente, la ganadería constituye casi el único capital del labrador, y la ganadería no produce lo bastante para resarcir de sus penas al casero. En todos los hogares se nota algun hueco, porque la emigracion se lleva hombres y mujeres á las Repúblicas del Plata, y se los lleva porque las mentiras del enganchador, que en un país excepcionalmente rico no serian escuchadas, suenan como grata música en los oidos de nuestros pobres compatriotas. Aquí, como en Irlanda, el bienestar del país está en razon indirecta de la emigracion, y hoy alcanza ésta cifra pavorosa.

Pues eso no obstante, Alava está peor aun que Vizcaya y Guipúzcoa, que no están nada bien. ¡Cuántas aldeas des pobladas testifican de la verdad de nuestros asertos! ¡Cuántas fincas abandonadas dicen bien claro que aquí no se puede vivir! Pues esto ha sucedido cuando los impuestos eran menores que los que han de gravarnos en el presente año económico. ¡Ah! Cuando se empiece á sentir la pesadumbre del 50 por 100 más que en este año nos corresponde pagar, ¡quién sa-

be lo que sucederá en estas, para el señor Cánovas, excepcionalmente prósperas provincias de España!

¡Pobre patria! Si nosotros, que lloramos muchas miserias, somos tus hijos felices; si nosotros, que no podemos resistir el peso de los tributos, no estamos sobrecargados ni extenuados por la tributacion, ¿qué será de esos comparativamente senos áridos, des poblados y pobrísimos de las Castillas y Aragón? ¡Bien claro lo dicen las promesas del gran pontífice de los conservadores! Un ochavo más de contribucion seria un crimen. A ese punto ha llegado la política de la Restauracion. El error de un escribiente puede ponerla sobre la piqueta de la historia.

EL MANICOMIO VASCO-NAVARRO.

Para tratar de asuntos relacionados con la construccion del proyecto de manicomio vasco- navarro, se ha reunido en Pamplona, como hace dias anunciamos, los representantes de las cuatro Diputaciones y de la Junta provincial de Beneficencia de Navarra, convocadas por el dean de aquella catedral Sr. D. Luis Elio, abacea del ilustre finado Daoiz y Argaiz, que dejó con destino á dicho asilo un considerable legado.

Representan en esa reunion á Guipúzcoa los Diputados provinciales Sres. Zúvala (D Francisco) y Durronso, á quienes deseamos toda la paciencia que han menester, que no es poca, si ya no está terminada la mision que les llevó á Pamplona.

Decimos esto, porque, á juzgar por lo que leemos en El Liberal Navarro, en aquella capital se cree que los representantes de las provincias vascas naia tenían que hacer, como no fuesen á dar una satisfacción á la Junta de Beneficencia de Navarra; pero si hen ido con exigencias, no están aquellos hermanos nuestros dispuestos á que se les imponga nada.

Y tan no lo están, que dicen así, llanamente: "El sitio está señalado, los planos están levantados, los terrenos están adquiridos, los arquitectos están trazando sus planos, y seria presuncion extemporánea el cambiar todo porque á aquellos señores así les pesa."

Vamos, que solo resta que los representantes vascogados les pidan perdon humilde- mente.

Eso sí: los hermanos de allá están dispuestos, y lo celebrarán mucho, á que, para realizar de un modo más grandioso el pensamiento, se unan los recursos de las cuatro provincias.

Por lo demás, tan dispuestos están y estuvieron á la concordia, que califican de *demasiada bondad* el hecho de que el testamentario se haya dignado acceder á la ya celebrada conferencia, porque dicho señor es el único que tiene amplias facultades para acordar lo que crea más conveniente.

Pues la cosa es bien sencilla: que haga lo que tenga por conveniente. Pero no es mucho pedir á esos intrasigentes hermanos que antes de pegar deben oír, sobre todo cuando se tiene pretensiones á la ayuda ajena.

NUESTRAS CARTAS.

Log oño 25 Octubre 1887.

Amigo Director: D Ricardo Ayuso, gobernador en esta provincia del partido por mal nombre llamado liberal, prohibió el otro dia al vendedor de LA VOZ que gritase el nombre del periódico con la carta del Sr. Villacampa. Cuando tuve conocimiento del hecho, me presenté á dicha autoridad, rogándole me dijese cual era el fundamento de la prohibicion, y me contestó que exese una real orden prohibiendo á los vendedores de periódicos pregonar más que el nombre de la publicacion. Respetando la orden, no pude por menos de replicar al señor gobernador que era muy grande mi extrañeza de que el precepto ministerial no rezase con los vendedores de los periódicos ministeriales, que vesian cuanto me en por convenien- te.—Chapel Andri.

Pues el remedio es muy sencillo. Esa real orden, dictada en el tiempo de los conservadores, movió grandes escándalos en Madrid; y los vendedores de periódicos los vocaban diciendo: "El Tal y el Cual, con lo que no puede decirse; y así por el estilo."

Si el Sr. Ayuso ha tomado la cosa en serio, tomémoslo nosotros á juego, y así no se enfadará, de seguro.

NOTICIAS.

Los voluntarios.

Acorda de la entrevista celebrada anteayer por la comision nombrada en la reunion que se celebró el domingo en el teatro, dice un colega local:

"Habiéndose sabido que dicho Sr. Eparza tenia hechos anteriormente trabajos de consideracion, y así sucede en efecto. Con una prevision y discrecion dignas del mayor encomio aprovechó aquí la estancia en Hernani de los Sres Sagasta y Alonso Martínez, durante la visita de S. M. la reina, para presentarse á ellos acompañado de significados voluntarios y exponerles las anomalías inexplicables de las soluciones dadas á muchos expedientes; enterado el Sr. Alonso Martínez, encontró aquellas decisiones contrarias al es-

piritu de la ley, aconsejando se abriera en cuadros estadísticos, notas de los nombres de los perjudicados, por los nombres de los pueblos, á fin de elevar luego razonada exposicion al Gobierno para tratar el punto y apoyarle, en consejo de ministros. Atendida la indicacion, el Sr. Eparza, con la ayuda del diputado provincial Sr. Remo, emprendió activamente sus trabajos, que hoy se hallan ya á gran altura. Terminados que sean, las corporaciones populares acogerán la idea y es de suponer, con estos antecedentes, se obtenga el éxito justamente merecido.

Para un de 1.000 los que ya se tienen anotados, y se espera terminar ese trabajo en el próximo mes.

En su consecuencia, es probable no se celebre ya la reunion anunciada para el domingo.

Efectivamente; ya no se celebrará la reunion proyectada para el domingo. Se esperará á que estén reunidos ciertos antecedentes, y á que hayan contestado las comisiones de Vizcaya y de Alava. Y despues, previos algunos pasos dados cerca de algunas autoridades, se citará á reunion general de los pueblos de la provincia.

Porque la publicidad en estos asuntos es una discrecion elemental.

Mañana se jugará en el fronton de Abando un partido de pelota, á beneficio de las familias de los muertos y heridos en el hundimiento del teatro de Bilbao, y para el cual se han prestado á jugar gratuitamente los pelotaris Vergarés, Elcegni, Bran y Baltasar.

La sus rucion abierta en aquella villa con el mismo objeto asciende ya á más de 1.050 pesetas.

Se está verificando el traslado de los enfermos, desde la casa de Beneficencia al hospital de Manto.

Ayer fueron trasladados los hombres en coches y camillas; hoy lo serán las mujeres. Terminada esta operacion, ya no volverán á ingresar en aquel edificio los heridos y enfermos, dejándose el local para los niños abandonados y los ancianos.

El domingo se hallaban unos catorce obreros bajando piedra á la barrida de la Arboleda, de Bilbao, desde un terraplén contiguo, acarreándola al hombre. Una de las piedras que se dejaron escapar involuntariamente, según se dice, cayó rodando hasta un arroyo allí próximo y fracturó una pierna á una mujer que estaba lavando ropa.

La compañía de los ferro-carriles del Norte hará una rebaja de 50 por 100 en los billetes de ida y vuelta de Madrid á Hendaia en favor de los peregrinos españoles que vayan á Roma con motivo del jubileo de Leon XIII.

El Chiquito de Eibar y Mardura han entregado al presidente de la sociedad bilbaína El Sitio, las seis pelotas finas de Hernani que cada uno de dichos pelotaris pone para el partido que se jugará en Deusto el domingo próximo.

Tambien se le hizo entrega de la cantidad que faltaba hasta el completo de los mil duros que atraviesa cada jugador en este partido.

Un periódico de Salamanca da detalles acerca de un robo que se comió hace dias en la Caja del servicio de construccion de la Compañía de Salamanca á la frontera de Portugal, y que asciende á más de 12.000 pesetas.

Las puertas de entrada al departamento en que está la caja, habian sido abiertas sin fractura; la caja la habian separado del lugar que ocupaba, y se hallaba tirada en una habitacion próxima, sin fractura exterior; cuatro pialquetas de varias dimensiones, dos formones, uno nuevo y otro usado, una botella con más de un cuartillo de vino, cuatro pesetas falsas y un billete del Banco de España de cincuenta pesetas, falso también; todo esto fué lo que los ladrones se dejaron en el lugar de la hazafa. El peso del dinero robado calculase en unos 23 kilos próximamente.

Hasta la fecha no han sido habidos los ladrones.

Escriben de Labarga que el día 19 del actual ocurrió en la mina Marqués un suceso verdaderamente extraño, que ha sorprendido á cuantas personas han tenido noticia de él.

Un trabajador estaba ocupado en descombrar en el alto de dicha mina y al lado de la titulada Aurora, cuando se desprendieron como unas 60 toneladas de pedruzcos de mineral, que pasaron todos por encima del citado trabajador, el cual resultó completamente ileso y sin experimentar otro daño que un susto mayúsculo, del que está algo enfermo.

El caso fué presenciado por numerosos trabajadores.

Se ha trasladado á la Diputacion la instancia formulada ante el Ayuntamiento por varios comerciantes de mercadería de esta ciudad, que piden se prohíba á los ambulantes la venta en las casas, permitiéndoles únicamente en las plazas y calles.

En la cárcel de Ciudad-Rodrigo han ocurrido dos casos de viruela; y en la de Salamanca hay tambien algunos presos atacados de dicha enfermedad.